

Le club du mois



Brest Les Abers



Rotary
District 1650



Brest, cité du Ponant, 139 163 habitants, 25^{ème} commune la plus peuplée de France et 1^{ère} agglomération de l'ouest breton, compte quatre Rotary clubs. Deuxième club

créé à Brest, Brest Les Abers fait référence aux Abers : Aber Ildut, Aber Benoît et Aber Wrac'h. Les Abers sont des estuaires dénommés *rias* dans le reste de la Bretagne. Le mot *aber*, nom breton venant du celtique *ber* qui signifie apporter, en l'occurrence des eaux, se trouve inclus dans des noms de localités en Bretagne (comme Quimper, contraction de *ken* et *aber*), Pays de Galles, Ecosse et Cornouailles. L'Aber Ildut se trouve pratiquement à la jonction de la Mer d'Iroise et de la Manche, délimitée par le phare du Four.



En 1967, la création de nombreux nouveaux Rotary-Clubs en France impose la création de nouveaux districts qui passent de 8 à 10 dès le 1er juillet.

La Bretagne fait alors partie du 164^{ème} District qui s'étendait de la Normandie à la Vendée. Désormais, elle fera partie du tout nouveau 165^{ème} District.

Deux Rotariens du Club de Brest - le Docteur TEYSSANDIER et Louis SALIOUR - furent expressément chargés d'étudier l'implantation d'un nouveau club dans la région.

Le Président fondateur, Yves PELLE de Porspoder et son vice-Président Alain LE BRIS de Saint-Renan, formeront avec d'autres le club des Abers justement nommé du fait de la situation géographique et du rayonnement de son siège (l'Hôtel des Voyageurs à Saint-Renan) sur la Côte Nord du Finistère, entre les abers.

La Charte leur sera remise le 11 mai 1968 par Claude COZANNET, Gouverneur de District de l'époque.

Le 1er juillet 1968, le Club comptait 23 membres pour sa première année officielle.

Dans l'ordre de filiation, le Rotary Club de Brest-Les Abers est donc le deuxième club de la région brestoise à avoir vu le jour. Nous fêtons cette année ses 50 ans !



Actuellement nous comptons 16 membres, dont un, Barthélémy GONELLA, se trouve en mission longue durée au Congo pour l'Ordre de Malte et a reçu récemment la Légion d'Honneur des mains de l'ambassadeur de France au Congo. Il y a également 1 membre d'honneur.

Membres actifs : 11 hommes et 5 femmes.

8 membres en activité professionnelles (5 hommes, 3 femmes), 1 réserviste (homme) en activité, 7 retraités (5 hommes, 2 femmes)

Âges des membres actifs :

- moins de 30 ans : 0
- de 30 à 40 ans : 1
- de 40 à 50 ans : 5
- de 50 à 60 ans : 2
- plus de 60 ans : 3
- plus de 70 ans : 5

Professions :

R/Constructions navales, Métallurgie, R/Chirurgien, R/Traiteur, Administration, R/Médecin Ophtalmologiste, Dispositifs médicaux et aide à domicile/ DG Assurances, Masseur-Kinésithérapeute, Agent immobilier, Fonctionnaire FPH / Education spécialisée, R/Infrastructures de la Défense (2S), R/Relations publiques Artisan, Banque - Direction des risques.



Les réunions statutaires ont lieu les 1er et 3ème jeudis de chaque mois, sauf cas exceptionnel.



Les membres se retrouvent au siège du Club, La Maison de l'Océan à Brest, à 19h30. Généralement les soirées se terminent aux alentours de 23h.

Des réunions de travail se rajoutent et se déroulent en fonction des besoins, le lieu est déterminé en fonction des disponibilités des membres (domicile personnel ou professionnel, lieu public, ...)

La Maison de l'Océan, siège du Club des Abers, est un lieu propice à la convivialité. Les réunions/diners statutaires, les assemblées générales, les repas de Noël sont autant d'occasion de se retrouver et de vivre de bons moments.



Noël 2017

Le club en action.

Le Club organise des conférences de qualité qui mettent en valeur des talents locaux : Roger FALIGOT, auteur de "Brest l'insoumise" ; Gildas SAOUZANET, chercheur et auteur "1940-1944 en leur mémoire, histoires d'aviateurs tombés sur le Finistère" ; Alain OLLIVIER, "les énergies marines"

...



Par ailleurs, des visites aux entreprises ou entrepreneurs locaux sont également programmées : notre Club a permis de faire se rencontrer une entreprise brestoise de lingerie, la société EMPREINTE, et le ROTARY.

Cette conférence sur le thème : Empreinte « un ancrage local au rayonnement international », animée par Magalie LE BANNER, Directrice marketing, commercial et marketing, et Marie Louise JONCOURT, a permis à 43 personnes de découvrir cette belle entreprise, de partager et d'échanger autour d'un cocktail dont les bénéfices ont été reversés à POLIO PLUS.



2015 - Les Rotary-Clubs de Brest, des Abers et le Rotaract représentés par leurs présidents, MM. BOUDON, DOCO et FERNOT, ont remis un chèque de 1.400 EUR à Nathalie MARCEAU, vice-présidente de l'association **À chacun son cap** suite à l'opération « **Boules de Noël** », effectuée en décembre. Cette somme permettra à un jeune malade de participer, avec 140 autres, à une croisière en bateau au mois de mai. À noter que l'opération est reconduite chaque année en décembre.

2016 - Les Rotariens des Abers présents auprès des jeunes du ROTARACT pour accueillir la *Fleur de Lampaul* et son équipage des **Matelots de la Vie** à la Marina du Château de Brest.



2017/2018 - Les Abers et le RYLA

Bravo à nos deux filleuls/ étudiants Coralie LEGRUSSE et Benoit MERCERON qui entourent notre présidente Patricia JOLLY du Club des Abers. Nous espérons que leur participation à ce Ryla leur aura donné l'envie de conjuguer une carrière professionnelle avec une solidarité mondiale.

Après avoir réalisé différentes actions au cours de l'année, le Rotaract et les Rotary-Clubs de Brest ont offert un camion à la banque alimentaire.



Le Club des Abers participe comme chaque année à **l'action interclubs au bénéfice de la lutte contre la polio** qui se déroule cette année le 27 octobre.

Puis nous retrouverons nos amis de la **Banque Alimentaire** fin novembre 2018.

Nous serons également actifs dans le cadre de l'opération "**Jetons contre le cancer**" en février 2019 et **Espoir en tête** au printemps prochain.



Le Club des Abers est l'un des parrains du Rotaract Grand Large et prend son rôle très au sérieux !

En soutien aux dirigeants autant qu'à l'égard des jeunes Rotaractiens, nous sommes présents et participons autant que possible à leur appel, comme ici, pour leur première ROD organisée sur Brest.

Cette année, nous avons désigné un référent-parrain en la personne de Francis DOCO, ex adjoint au Gouverneur, qui a accepté de se mettre au service du Rotaract de Brest pour faire lien avec notre Club et apporter conseil et appui de manière réactive et efficace.

Pour les 50 ans du club, nous menons une action au profit de la SNSM. Les bénéfices de la vente du vin, Fronsac cuvée 1937 de 2016, seront reversés à la SNSM. L'opération prendra fin à la fin de l'année 2018.

Aux amis rotariens : il est encore temps de commander ! 😊

Faits marquants.

Depuis l'épisode tristement célèbre de la première marée noire consécutive à l'échouage de l'Amoco Cadiz en 1978 sur les rochers de Portsall, l'histoire du Club des Abers marque un lien fort avec la SNSM, lien qui perdure encore aujourd'hui.

A l'initiative des Abers, une levée de fonds est menée et permet de rassembler **plus de 425 800 francs** ! Cela permet de doter la SNSM de 13 canots de sauvetage POP5 et de participer à la construction de 2 vedettes. Un de ces bateaux est encore utilisé pour faire de l'instruction par la SNSM, il est amarré actuellement à la Marina du Château.

Parallèlement, au vu des dégâts occasionnés à la faune marine, les Abers décident également de doter la Ligue pour la Protection des Oiseaux (85 000 francs qui aideront notablement à la construction d'un laboratoire à Perros-Guirec).

Plus réjouissant, l'entrée des femmes comme membres à part entière au Club !

Anecdotes.

- Symbole : le fanion du Club a été adopté le 17 janvier 1968 et représente le Phare du Four qui constitue une balise bien connue des navigateurs à l'entrée du Chenal du Four (entre la Pointe Saint-Mathieu et l'Île de Béniguet) s'ouvrant sur les Abers. Les Abers servent aussi de repères aux

pilotes, notamment l'Aber Wrac'h qui, lorsqu'on le suit, les amène sur Plabennec et au nord-est de la piste de l'aéroport de Guipavas. Pratique quand la visibilité n'est pas au top !

- Mixité : c'est sous la présidence d'Alain OLLIVIER, l'année 1998-1999, l'année du 30ème anniversaire du Club des Abers, que l'on évoque l'entrée des femmes au club : "Evolution du club : un sondage effectué fin décembre 1999, dont les résultats furent un peu contestés ultérieurement, a montré une majorité forte, 11 voix pour l'admission des femmes contre 5. A quand la première heureuse élue, comme pour d'autres clubs brestois qui nous ont devancés en ce domaine ?" (extrait de compte-rendu). Le sondage n'a pas été suivi d'effet dans l'immédiat. La première "heureuse élue" fut Maryvonne THIERRY qui n'est restée que peu de temps. Il faudra attendre la rentrée 2009 pour voir intronisée Jacqueline ROLLAND qui, elle, est bien restée et est encore des nôtres, ouvrant la voie à d'autres femmes.

- En 2003, réception du Rotary de Plympton avec, en point d'orgue, une soirée "dans les deux salles du donjon du Château de Brest [...] je crois que l'apéritif, sur les marelles qui donnaient sur la Penfeld et qui s'est prolongé jusqu'au coucher du soleil, a été un moment privilégié pour nos deux clubs, surtout si on se rappelle que cinq siècles auparavant ces mêmes sites étaient l'objet de conflits entre nos deux peuples!"

La composition du comité 2018-2019 est la suivante:

- Présidente : Raphaële MONTEIL
- Past-Présidente : Patricia JOLLY
- Secrétaire : Audren CALVEZ
- Trésorier : Hervé LE BAIL
- Protocole : David SERRE
- Communication : Ronan MAUGUEN



Raphaële
MONTEIL

Patricia
JOLLY

Audren
CALVEZ

Hervé
LE BAIL

David
SERRE

Ronan
MAUGUEN

*Je me réjouis de constater que cette
plaquette souvenir sur l'histoire du ROTARY CLUB
des ABERS, en projet depuis la présidence
d'ALAIN POUQUET, soit achevée sous mon mandat.*

*Je pense qu'il est important, pour un club,
de bien connaître son passé, ne serait-ce que
pour mieux marcher vers son avenir.*

*Et puis... nous les notaires, les filiations,
les minutes, les documents et Archives... on aime.*

*J'éprouve aussi une certaine fierté, car
cet ouvrage témoigne du considérable travail
effectué par notre club des Abers au cours des
quatre siècles presque écoulés.*

*J'ai apprécié aussi le parfum d'Amitié
Rotarienne qui se dégage des pages de cette
histoire du Club, racontée par Louis Marie COHIC.*

*Merci donc à Louis Marie, et aux Camarades
qui l'ont aidé dans la réalisation de ce petit
livre.*

Patrick DESHIERS

Président 1991 - 92.

Il y a plus de 25 ans, le devoir de mémoire était déjà bien ancré dans l'esprit du Club. Génération après génération, les Rotariens ont été les dépositaires d'une histoire qui n'en finit jamais de s'enrichir, témoins des progrès et des évolutions de notre société. Nous léguerons à nos successeurs ce que nous aurons appris de nos aînés, et il convient de ne jamais oublier d'où l'on vient, comme Patrick DESMIER ex-président et encore aujourd'hui membre de notre Club, a pu l'écrire : " pour mieux marcher vers notre avenir".

En ce sens, sans renier le travail remarquable de nos prédécesseurs, mais portés par leur enthousiasme, leur force de conviction dans leur engagement, en nous appuyant sur leurs compétences forgées de longue date, nous saurons nous adapter et adopter les changements nécessaires pour que cet avenir ait la chance de voir le jour et puisse durer !